

EL CONCISO.

MIÉRCOLES 16 DE MARZO DE 1814.

*Año 7.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía,
y 3.º de la Constitución política de la monarquía española.*

CORTES.

Día 15. = Se presentaron varios votos contra la resolución de ayer sobre la abolición de las fábricas reales de tabaco, y se devolvieron algunos para que los interesados los rectificasen. = Por Guerra se contextó al oficio de las Cortes sobre la salud de Lord Wellington. En él se dice que S. E. sufrió solo una leve contusión. = Las Cortes quedaron enteradas, habiendo oído con sumo agrado que solo hubiese sido una leve contusión. = Por Guerra se remite un parte del Comandante militar de Granada acerca del estado de la causa de Audinot. Como llevaba la nota *reservado* que leyó el Sr. secretario *Aldecoa*, se pidió por algunos Sres. que no se leyese en público; pero se contextó que era necesario para el ministerio, no para las Cortes.

Se suscitó después de leído, una discusión bastante acalorada sobre cómo había de continuar el Gobierno dando parte de este negocio, y se resolvió por indicación del Sr. *Cepero* que la hiciese como en la causa que se sigue del atentado cometido contra el Sr. ex-diputado *Antillon*.

El ayunt. const. de Algeciras felicita á las Cortes por su célebre decreto de 2 de feb. = Oída con agrado; mencion honorífica. = Se leyó la siguiente exposición del coronel del regim. de Guadix.

”Señor: mientras los malévolos dan días de disgusto á V. M. por una tenaz é inconcebible perversidad, yo le tributo el doble homenaje de mi gratitud y admiración por su decreto de dos de este mes, no en láminas de bronce, sino en

los corazones de los españoles, deberá gravarse, como la obra mas grande de sabiduría política y conveniencia. Yo sé que los buenos lo aprecian; juzgo que la Europa lo aplaudirá, y no dudo que la posteridad le citará con entusiasmo, como modelo de los de su clase. Entretanto, Señor, mis ruegos al Eterno por la conservacion de las Cortes serán siempre unos mismos, pues subsistiendo ellas y reyes justos y benéficos, la España ocupará entre las naciones el distinguido que merece; logrará de una verdadera independendia, y de unas leyes que encadenando al despotismo nos conserven en la indisputable posesion de nuestros derechos. San Fernando 25 de febrero de 1814. = Señor. = Antonio García de los Rios. Oido con agrado y á propuesta del Sr. *Lainez* que se inserte en el acta. = La junta suprema de censura da parte de haber nombrado por su presidente al Sr. Navas, y vice-presidente al Sr. Ramirez. = Enteradas.

La misma propuso para la provincial de Alava los individuos, que deben formarla, segun reglamento. = Opúsose el Sr. *Marés* á que las Cortes aprobasen la propuesta sin conocimiento de los sugetos. Le apoyó el Sr. *Marquez* y el Sr. *Ostolaza* añadió ¿cómo se han de aprobar quando hay varios afrancesados en las juntas de censura? = Sr. *Canga Argüelles*: dió gracias al Sr. *Ostolaza* por este feliz descubrimiento y propuso formalmente que dicho Sr. delatase á los que se hallan en este caso. = Los Sres. *Falcó*, *Cepero*, *Diaz del Moral* y *Larrazabal* manifestaron que era costumbre inconcusa en el Congreso aprobar las propuestas de los nombramientos, por haber depositado su confianza en la junta suprema de censura y ser impertinente que un cuerpo deliberante se ocupase en averiguar la conducta de los propuestos. = Se aprobó nominalmente que el nombramiento se suspendiese hasta el viernes próximo y que las propuestas se insertasen en el acta. = Sr. *Canga Argüelles*: realizó su anterior proposicion respecto al Sr. *Ostolaza*, y este propuso que una comis. especial designase las calidades que han de tener los individuos de las juntas de censura.

Continuó la discusion sobre el desestanco del tabaco. = Ayer habia sido aprobado el art. 7.º relativo de la abolicion de la Habana y demas subalternos y las fábricas de tabaco

de Sevilla , Cádiz , Alicante y demas de la monarquía. = Sr. *Almansa* : propuso hoy como adición á este art. : sin que obste que las factorias tengan algunos créditos de lo que hayan suministrado á los empleados. = Sr. *Yandiola* : y que por ninguna otra razon se dexé de llevar á efecto el decreto. = Sr. *Maniau* : que los réditos del tabaco queden hipotecados para satisfacer las cargas á que antes ocurría esta misma renta hasta que se uniforme el plan de la deuda pública para Ultramar. = Se aprobaron las 3. = Volvieron á la comis. los art. 8 , 11 , 12 y 13 con varias adiciones de los Sres. *Almansa* , *Castillo* y *Yandiola*. = El art. 9 relativo á la venta de todos los edificios pertenecientes á tabacos , con agregacion al crédito público , fué aprobado. = Tambien lo fué el 10 y el 15. = El 14 fué aprobado por unanimidad y es relativo al indulto de todos los procesados por delito de contrabando y los que están sufriendo su condena. = Sr. *Larrazabal* : recordó el nombramiento de la comis. que ha de proponer las bases para la contribucion directa en Ultramar, = Sr. *Cisneros* (obispo de Urgel) : como presidente de la comis. ordinaria de Legislat. manifestó por si algun Sr. diputado gustaba concurrir , que esta noche á las 7 se reuniria la comis. en su casa para informar sobre el extracto de la causa del llamado Audinot. (Conc. 31).

Concluye la carta del nuncio al Sr. Cardenal de Scala.

Si no hubiese tenido que alejarme de esa habia ya dispuesto mi representacion á la Regencia , si se hubiera propuesto y aprobado el plan de reforma de los regulares , valiéndose del medio de V. Em. Yo tambien creo necesaria una reforma, pero debe intervenir la legítima autoridad eclesiástica dimanada del Santo Padre , y no de la potestad civil , que en este asunto nada puede conceder , ni quitar á V. Em. de lo que legítimamente le corresponde. (*Monseñor ignorará que aún los mismos italianos han hecho ver que los monarcas pueden hacer estas reformas sin intervencion de los papas*).

Me veo en la mas estrecha obligacion de prevenir á V. Em. sobre este asunto de tanta trascendencia , para nó expo-

nerse á irregularidades y nulidades; y tambien *para que V. Em. pueda evitar el incurrir en algunas censuras eclesiásticas.* Espero, pues, que reflexionando V. Em. acerca de lo que he creído hasta aquí manifestarle en cumplimiento de mi ministerio, se conducirá con toda precaucion y circunspeccion sobre este punto; atendiendo al mismo tiempo á la particular consideracion de su Santidad Pio VII, que le elevó á la dignidad de Cardenal, le confirmó el arzobispado de Toledo, y por una gracia mas especial, le concedió la administracion de la santa iglesia metropolitana de Sevilla; por tanto se contendrá V. Em. en los límites del deber, para no dar lugar á un resentimiento de su Santidad, y á una desaprobacion del decano del sacro colegio á cuyo respetable cuerpo V. Em. pertenece. (*El Sr. Gravina nos viene hasta con amenazas. Perdónemarle su ignorancia. El pobre! No conoce á los españoles del día!*)

Dios guarde á V. Em. muchos años. Tavira 24 de julio de 1813. = P. arzobispo de Nicea. = Emo. Sr. arzobispo de Toledo.

Londres 23 de feb. Despacho del London Chronicle á las tres de la tarde. = Detenemos la prensa para comunicar el contenido de un extraordinario recibido en Boloña desde París el 21 despues de mediodia; y que llegó á aquel pueblo entre cinco y seis, é inmediatamente se remitió á Douvres. = » París 19 de feb. á las 6 de la tarde. = El 17 batió el emperador en Nangis al príncipe Schwartzenberg: prosigue en sus ventajas. El 18 en la mañana, entre Fontainebleau y Melun, marchó contra el enemigo que estaba en Montereau; y hubo una viva accion. El enemigo peleó obstinadamente: fué derrotado y perseguido. = Tenemos ya 3000 prisioneros, un general y 5 cañones. = No ha llegado á París anoche ninguna relacion oficial de la batalla del 17."

Londres 25 de feb. Secretaria de negocios extrangeros 24 de feb. = Boletin oficial. = Mr. Robinson llegó hoy con pliegos cuyo extracto es el siguiente. S. C. Stewart desde Chatillon remite oficios sobre las últimas acciones. El 5 de feb. acometió York á Chalons, que capituló, y Macdonald se retiró ácia Meaux. El 6 estaba el quartel general de Blucher en Sandren: el 8 lo transfirió de Vertus á Etoges, hallándose enton-

ces Sacken en Montmirail, York en Chateau-Thierry y Kleist en Chalons, marchando todos contra Macdonald que se retiraba con 100 piezas.

En la noche del 8 se transfirió para Vertus el cuartel general de Blucher al saber que un regimiento ruso habia sido acometido en Baye. El 10, el cuerpo ruso de Alsuffeiff que estaba en Champ-Aubert, fué atacado por un cuerpo enemigo muy superior en fuerza, procedente de Sazanne, y despues de una obstinada resistencia tuvo que retirarse con mucha pérdida. El 11 estaba en Bergeres el cuartel general de Blucher: en este dia marcharon los cuerpos de Sacken y York á Montmirail contra el enemigo. Se siguió una accion de muchas horas, quedando los dos exércitos en sus posiciones. Sacken perdió 4 piezas. La accion mas porfiada fué en Marchay que se tomó y perdió por tres veces. El enemigo tenia 3000 hombres mandados por Bonaparte.

El 12 estaba Sacken en Chateau-Thierry, York en Biffert; y Blucher con Kleist y Kassienwitz habrá tomado posicion en Bergeres. El 13 estaba en Champ-Aubert el cuartel general de Blucher: habia avanzado desde Bergeres para atacar en Etoges al mariscal Marmont que estaba allí con 9 á 10000 hombres.

El enemigo se retiró gradualmente, y en su retaguardia se le hicieron fuertes ataques, particularmente por los cosacos, y se le persiguió hasta mas allá de Champ-Aubert. El enemigo pasó la noche frente á Fromentieres. Entre tanto partió Bonaparte de Chateau-Tierry, de donde York y Sacken se habian retirado detras del Marne. El 14 se retiró Marmont de Fromentieres para Janvilliers, donde halló á Bonaparte que durante la noche habia venido de Chateau-Tierry con toda su guardia y un grueso cuerpo de caballería á marcha forzada. Hubo una reñida accion. El cuerpo de Blucher, por ser muy inferior en número, y particularmente en caballería, se formó en cuadro su infantería y determinó retirarse. El enemigo dió las mas furiosas cargas de caballería contra estos cuadros, pero ninguno pudo romper. Despues de una gran resistencia tan desigual en una retirada de 4 leguas, Blucher vió á un gran cuerpo de caballería á su retaguardia cerca de Etoges: resolvió abrirse paso, y lo consiguió.

Llegado á Etoges cerca de la noche, fué acometido por un cuerpo de infantería que habia penetrado por sus flancos y retaguardia: pero Kleist y Kaussiewitz se abrieron camino y situaron sus cuerpos durante la noche en la posicion de Bergeres. La pérdida total de Blucher en estos dias, se regula en 3500 hs. muertos, heridos y prisioneros. La del enemigo debè ser mayor por haber estado expuesto al fuego de artillería en que Blucher era superior.

Blucher se retiró luego á Chalons, donde se reunieron Sacken y York. Winzingerode tomó por asalto á Soissons, y cogió dos generales y unos 3000 hs: este general estaba en Rheims. Langeron y St. Priest avanzaban rápidamente para unirse á Blucher; cuyo ejército debia al punto reunirse en Chalons para tomar la ofensiva.

El Lord Burghersh participa desde Troyes el 13 y 16 lo siguiente.

El 11 fué tomada Sens por asalto por el príncipe real de Wurtemberg, quien al punto marchó para Bray. El 9 acometió Hardegg la retaguardia enemiga en Romilly y St. Hilaire, y reuniéndosele Wittgenstein, la acometió segunda vez cerca de St. Aubin y Marnay, y la rechazó para Nogent, que el 10 ocupó á Hardegg. Avanzando Wittgenstein para Pons del Sena y Wrede para Bray, el enemigo abandonó la izquierda del Sena, y destruyó los puentes que los aliados restablecieron; y Wrede abanzó á Provins. Habiendo pasado Wittgenstein el Sena, Bianchy y Giulay marcharon para Montereau, y se tomaron medidas para situar al ejército grande en la izquierda del Sena, teniendo la derecha en Mery, la izquierda en Montereau y los cuerpos de Wrede, Wittgenstein y del príncipe de Wurtemberg en Provins y Villeneuve.

El 16 se dieron disposiciones (sabiéndose que Blucher habia rechazado al cuerpo que se le oponia, y que se avanzaba para delante de Etoges) para trasladar el cuartel general para Bray, y avanzar los cuerpos de Wrede y Wittgenstein por Nangis para Melun y el de Bianchy para Fontainebleau.

Mr. Robinson, pasando por Troyes, se informó oficialmente que el 17 fué tomada Fontainebleau por Hardegg, Thurn

y Platoff: el enemigo perdió algunas piezas y prisioneros, y las avanzadas de los aliados se dirigian sobre París. El 18 acometió Bonaparte en Nangis con un gran cuerpo de caballería á la vanguardia de la division de Wittgenstein, mandada por Pahlen, y le rechazó con pérdida considerable de hombres y artillería. El príncipe Schwartzberg hizo entonces retirar su ejército detras del Sena.

El 19 acometió el enemigo por tres veces y furiosamente al cuerpo del príncipe real de Wurtemberg, situado en Montereau y que ocupaba el puente del pueblo: fué rechazado con pérdida y el príncipe tomó algunas piezas; pero ya tarde se renovó el ataque, y el enemigo logró apoderarse del puente, y se sabia que habia pasado por él gran parte de su ejército. El quartel general de Schwartzberg debia estar en Troyes en la noche del 19. El 20 en la mañana atravesó Mr. Robinson por entre todo el ejército de Blucher de 50 á 600 hs. que se hallaba en el mejor órden. Iba de Chalons á reunirse al ejército grande. La cabeza de la columna estaba cerca de Arcis del Aube, y á 18 millas inglesas de Troyes.

Boletin del príncipe real de Suecia.

Quartel gen. de Colonia 12 de feb. El príncipe real salió de Buchembargo el 9 para Colonia donde llegó el 10 por la noche: las márgenes del Rhin resonaron á su paso con las aclamaciones, y el estruendo de la artillería. Se iluminó la ciudad, y S. A. R. honró un gran baile con su presencia.

Bulow que forma la derecha del ejército, está junto á Bruselas, y sus cuerpos avanzados estan en la direccion de Mons. Winzingerode está en Namur formando el centro. Este se ha apoderado de Mons, Avenes y Rheims; cuyas llaves se han enviado por el príncipe real al emperador Alexandro. Woronzow se dirige á Namur para comunicar con el cuerpo de Winzingerode. Strogonoff está á punto de seguirle. La vanguardia sueca estará el 21 sobre el Rhin, de modo que en todo este mes todo el ejército haya pasado este rio. Las tropas dinamarquesas han pasado por Bremen y Munster. El intento de S. A. R. es de reunir todo su ejército entre Soison y Rheims.

Milan 30 de enero. El Rey de Nápoles publicó el 17 de este mes la siguiente proclama. — "Por diversas causas urgen-

tes hemos llegado á la necesidad de procurarnos ser admitidos en la alianza de los estados reunidos contra la Francia, lo que hemos conseguido: hemos cedido las tres islas situadas al frente de Nápoles, y toda nuestra esquadra, por lo que debemos recibir una suficiente compensacion. Vamos á tomar posesion del medio dia de Italia, hasta la orilla derecha del Pó. Haremos siempre nuestro deber, y los empleados que cumplan con el suyo, y no se opongan á nuestras medidas, serán protegidas, y conservarán sus empleos”.

Inmediatamente despues de esta proclama tomaron las tropas napolitanas posesion de Roma en nombre de los aliados, y fueron recibidos con júbilo. El gen. Miollis y el prefecto se retiraron al castillo de S. Angelo. Se esperaban estas tropas en Florencia y Liorna.

Madrid 15. Publicamos ayer las noticias mas interesantes de los exércitos: hoy lo hacemos de las de los aliados en Francia. El Corso ha conseguido pequeñas efimeras ventajas; que son la mejoria del moribundo. De Cádiz el 8 comunican la fiesta que se hizo en la noche del 8 de marzo por aniversario de..., y la entrada de dos presos franceses. De Valencia el 12 escriben que en Sagunto hay paz y tranquilidad; que no se hace fuego por ningun lado, y los pasajeros pueden ir ya por allí sin miedo. De Tortosa avisan del campo de los Regnes el 8 que en la accion del 3 se batió Cuenca con la mayor bizaria (en el Conciso del 14 se confundió la accion del 23 de feb. con esta del 3), y que el 7 tuvo el general en xefe revista á la division del Empecinado, y ofreció vestir á los necesitados. El Sr. Elio intimó el dia 9 la rendicion á Tortosa: se ignora la respuesta.

Orden del dia 15. = Servicio de plaza, Princesa: patrullas, Drag. del Rey: hópital, Soria. = Mañana, consejo de guerra para fallar en varios expedientes de purificacion.

Cambios el 15. = Vales rs. 69 á $\frac{1}{2}$: id. de dos sellos, 73 nominal. = Lóndres 54 á $\frac{1}{4}$. = Cádiz $4\frac{1}{2}$ nominal. = Coruña 5 idem. = Lisboa á efectivo, á la par. = Sevilla 4 nominal. = Oro frances $\frac{3}{4}$. = Oro español $1\frac{1}{4}$ á $1\frac{1}{2}$.

Teatros. = En el de la Cruz á las $6\frac{1}{2}$. = *Elias y Acab.* = *Un efecto de violencia*, bayle.

MADRID: 1814.

En la Imprenta que fué de Fuentenebro, calle de Jacometrezo.

Ayuntamiento de Madrid